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EDITOlllAL União de Freguesias de Belinho e Mar 

PSD VENCE EM TODA A LINHA 

As eleições autárquicas de 29 de 
setembro na União de Fregue
sias Belinho e Mar ditaram a 
eleição do novo presidente da 
Junta que é Manuel Abreu, de 
Belinho, cabeça de lista pelo 

PSD (foto esquerdo). Manuel Santos 
{Cadete) (foto direita), de Mar, 

será o representante de Mar. 

Distribuição Gratuita 
TAXA PAGA 

PORTUGAL 
Espo3ende 

Dois acontecimentos de cariz 
diferente marcaram a nossa 
comunidade. Por um lado, as 
últimas eleições autárquicas, 
em que foram eleitos os nossos 
governantes locais: para a 
Assembleia Municipal, Câmara 
e Assembleia de Freguesia, 
sendo de destacar, por ser a 
primeira a ocorrer, a eleição da 
Assembleia da União de Beli
nho e Mar. Saiu eleito Manuel 
Abreu, do PSD, que será o pre
sidente da Junta deste territó
rio formado pelas duas fregue
sias. 

PSD VENCE CÂMARA E ASSEMBLEIA MUNICIPAL 

De salientar, ainda, a eleição 
do nosso conterrâneo e Diretor, 
Dr. Maranhão Peixoto, para 
vereador e vice-presidente da 
Câmara. Os parabéns e deseja
mos a todos o melhor trabalho 
em defesa do nosso concelho no 
sentido de proporcionar uma 
melhor qualidade de vida aos 
seus residentes. 

Por outro lado, deu-se início 
ao movimento desencadeado 
pelo começo de mais um ano 
letivo. A nossa juventude volta 
aos assentos da escola com vis
ta a preparar o seu futuro que 
devia ter continuidade em Por
tugal. Nesta tarefa árdua, exi
ge-se o empenho dos alunos e 
dos pais para, em conjunto 
com os professores, se chegar 
ao sorriso final. 

O diretor 

O PSD venceu, com maioria abso
luta, as eleições autárquicas de 

29 de Setembro quer para a 
Câmara Municipal, encabeçada 

por Benjamim Pereira, (foto esquerda) 

como para a Assembleia Munici
pal, liderada por Agostinho Silva. 

O Dr. António Maranhão Peixo-
to, de Mar, (foto direita) foi eleito 

veregdor. 
& p.4 

CENTRO SOCIAL DA JUVENTIJDE DE MAR 

A freguesia de Mar é 
aquela máquina: quan
do se trata em ser soli
dário não deixa o tra
balho para os outros. 

Foi assim com a dádiva 
que ocorreu no dia 15 
de setembro, na reco

lha de sangue. 

& p. 2 
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Carreço de outrora e de agora 

C,J\R~~ÇO 

, ·~ 

"Garreço de outrora e de agora" é a 
mais recente obra do nosso conterrâ
neo e amigo António Maranhão Peixo
to, dada à estampa neste mês de 
setembro. Este magnífico trabalho 
apresentado em formato A4, fruto da 
edição da Junta de Freguesia de Carre
ço, em Viana do Castelo, é constituído 
por um vasto leque de abrangências e 
vivências que marcam a identidade do 
povo local e da própria autarquia. Inicia 
com uma mensagem do presidente da 
Junta local, uma antologia, identidade, 
dinâmica local, planeamento territorial 

e urbanístico, equipamento social, qualidade de vida, património, 
associativismo e ambiente. 

Para além de todos estes temas ricamente tratados, o livro apre
senta um vasto leque de fotografias fenomenais e fantásticas, 
fruto da excelência de autores como António Silva, Arménio Belo, 
Gualberto Boa-Morte e Rui Carvalho. 

Na mensagem dirigida pelo presidente da Junta, Viana da Rochà, 
refere que a obra "é mais um contributo para a consolidação do 
conhecimento sobre a nossa terra", constituindo este "paginar do 
tempo mais recente ( ... ) o registo do dinamismo que guindou e 
afirma Carreço como terra e destino de eleição". 

Iniciando o trabalho ora presente em meados do séc. XVIII, Mara
nhão Peixoto perpassa aquela freguesia vianense até à atualida
de, deixando um valioso trabalho sintético do viver do povo e da 
própria autarquia, com toda a sua envolvência e identidade pró-
prias. 

Manuel Azevedo* 

Jantar com o Pároco 
No dia 21 de setembro, à noite, nas instalações do Centro Cívico 

de Mar, em Mar, realizou-se um jantar convívio entre os paroquia
nos tendo como objetivo celebrar o primeiro aniversário da entra
da do Padre Manuel Viana, na paróquia. 

A iniciativa partiu de um grupo de senhoras que arregaçaram as 
mangas e montaram o "staf" junto do Centro Cívico para preparar 
o menu que serviu de base ao repasto que animou os comensais 
que se associaram às-comemorações. Tanto os aperitivos como o 
prato principal foram confecionados no local por um grupo de cola
boradoras ao longo da tarde. Os doces e a fruta foi oferecido pelas 
pessoas. 

Segundo as organizadoras, este jantar convívio correu "muito 
bem", tanto em termos de organização, como em termos de parti
cipação de pessoas, o que deixou as animadoras "muito satisfei
tas" e deixou o pároco "muito contente". 
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Mar deu sangue 

No dia 15 de setembro, a população compareceu em peso para 
mais uma dádiva de sangue. O Instituto Português de Sangue e 
Transplantação, em colaboração com a Associação de Dadores de 
Sangue de Esposende e o apoio do Centro Social da Juventude de 
Mar e da Paróquia de Mar realizou mais uma colheita de sangue e 
de medula para o jovem Ricardo. 

Foram sessenta e oito os dadores que compareceram à chamada, 
o que possibilitou a bonita quantidade de cinquenta e sete recolhas 
efetivas. Por outro lado, procedeu-se a mais um conjunto significati
vo de dadores de medula, tendo em vista encontrar dador compatí
vel com o nosso conterrâneo Ricardo Ribeiro. 

Face à nova conjuntura que o país está a atravessar, com a crise, 
com a saída de inúmeros jovens da nossa comunidade para o 
estrangeiro, a retirada de benefícios aos dadores, o aparecimento 
de problemas de saúde .. . tudo impeditivo para fazer baixar o núme
ro de dadores, o certo é que os que podem e querem dar sangue 
vão comparecendo como esta dádiva demonstra. 

É este gesto bonito e nobre que fica na retina de todos os que se 
envolvem nesta causa, já que o sangue é o maior bem que o 
homem possui no organismo e que não pode ser fabricado artificial
mente. Para haver sangue nos hospitais e para os serviços de saú
de trabalharem na defesa das vidas das pessoas resta a solidarie
dade dos dadores ao compareceram nas dádivas. Daí ser funda
mental que os que podem e querem nunca se esquecerem de dar 
sangue. Os homens podem dar sangue quatro vezes ao ano e as 
mulheres três. 

Por outro lado, é importante que a nossa juventude, que à partida, 
tem toda uma vida para se mostrar sol idária, compareça e traga 
outros amigos. 

Não foi difícil à nossa reportagem "apanhar" um jovem casal da 
nossa terra e, cientes da importância da dádiva estavam estendidos 
na maca, com o dever cumprido e à espera de retemperar forças 

para dar continuidade ao resto do domin-
go. 

A Madalena Sofia Arezes Torres, de 31 
anos, que é dadora desde os 18 anos, a 
idade com que se pode iniciar a dádiva 
de sangue, sente-se "bem ao dar san
gue" e, por isso, vai comparecer "sempre 
que for possível". 

José Manuel Saleiro Martins, de 32 
anos, tam-
bém é 
dador há 

treze anos. E tem uma história interes
sante... lembra-se de deitar sangue 
pelo nariz ... uma vez deu sangue e, a 
partir daí "nunca mais deitei sangue 
pelo nariz", confidenciou este jovem 
empresário. E tudo começou "com uma 
brincadeira" com os amigos. Hoje não 
dispensa a sua comparência sempre que há uma dádiva. E deixa 
um conselho aos jovens: "não tenham medo de dar sangue, pois 
não custa nada". 

Texto e Fotos: Manuel A zevedo* 

PRÓXIMAS RECOLHAS DE SANGUE E MEDULA 

OUTUBRO: 13 - Fonte Boa - Escola Básica; 24 - Escola Bási
ca 2,3 das Marinhas*. NOVEMBRO: 3 - Marinhas - Góios -
Sede Argo; 7 - Escola Secundária Henrique Medina 
(Esposende)*; 10 - Apúlia - Centro Paroquial e Palmeira de 
Faro - Junta de Freguesia; 17 - Curvos - Junta de Freguesia; 
24 - Belinho - Escola Básica; 27 - Escola António Correia de 
Oliveira, Esposende (9H30 às 17H30). 

(*As recolhas decorrem entre as 9HOO e 12H30). 
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Noti~iário Relil!ioso 
Visita Pastoral de D. António Moiteiro 

P e. M anuel Viana * 
Foto: Arquivo 

ÓBITO 
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No passado dia 11 de setembro, no Hospital de Santa Maria, em 
É já no próximo dia 23 de novembro que a paróquia de S. Bartolo- Lisboa, faleceu Maria do Céu Martins dos Santos Jacinto, de 77 anos 

meu do Mar recebe a Visita Pastoral do bispo auxiliar de Braga D. de idade, residente na Rua Simões de Almeida, em Lisboa. Era filha 
António Moiteiro. 

No dia da visita , o Senhor D. António vem um pouco mais cedo 
para se encontrar com as crianças e adolescentes da catequese 
paroquial e respetivas catequistas. O encontro será às 14h30, no 
salão paroquial. Às 16h00 desse dia, o Senhor Bispo fará a entrada 

de Marcolina Martins dos Santos, viúva de Carlos de Jesus Jacinto e 
mãe de Isabel Cristina e Hélder Jorge dos Santos Jacinto. Foi a sepul
tar no cemitério de Mar, de onde era natural. 

"Brisa de Mar" endereça sentidos pêsames à família 

solene na paróquia, sendo recebido por todas as pessoas de S. Bar- I========================== 
tolomeu à entrada do adro da igreja paroquial, onde será cumpri-
mentado pelas autoridades civis e pelos membros do Conselho Eco
nómico Paroquial. A paramentação será feita na residência paro-
quial, de onde se organiza a procissão de 
entrada para a igreja. 

Mas D. António Moiteiro estará em S. 
Bartolomeu do Mar também no dia 21 de 
novembro, para a preparação da Visita 
Pastoral. A seu tempo, confirmarei jun-
to das instituições a hora da visita do 
Senhor Bispo às mesmas, mas, para já, 
fica apontado o seguinte horário: 
14h00, visita à Escola do Primeiro 
Ciclo; 14h45, visita ao Centro Social da 
Juventude de Mar; 15h30, apresentação 
de cumprimentos à Junta de Freguesia e Assembleia de Freguesia, 
nas instalações da sede da Junta de Freguesia em Mar. 

Às 16h00 do dia 21, o Senhor D. António Moiteiro preside à cele
bração eucarística, na igreja paroquial, durante a qual administrará o 
sacramento da Santa Unção ou Unção dos Enfermos a todas as pes
soas doentes e a todas as pessoas com mais de 70 anos de idade. 
Peço disponibilidade a todas as pessoas que possam levar os doen
tes e os idosos a esta celebração eucarística. 

Na noite do dia 21, o bispo auxiliar de Braga tem ainda dois encon
tros, ambos no salão paroquial: às 20h00, com todos os crismandos 
e, às 21h00, presidirá a uma assembleia paroquial, na qual devem 
tomar parte todas as pessoas que exerçam algum serviço ou alguma 
tarefa na paróquia de S. Bartolomeu do Mar (desde os membros do 
Conselho Económico Paroquial, os catequistas, leitores, acólitos, 
ministros extraordinários da comunhão, sacristão, zeladoras dos 
altares e grupos de limpeza da igreja, membros das confrarias, mem
bros da comissão da festa em honra de S. Bartolomeu, dirigentes do 
agrupamento do CNE, membros dos grupos da LIAM e da ACR, etc.). 

Os cerca de 70 crismandos retomaram, no pasado dia 28 de 
setembro, os seus encontros de preparação para receberem o sacra
mento da Confirmação ou Crisma. Os encontros são agora semanais, 
sempre às 20h00, no salão paroquial. 

Era bom que esta Visita Pastoral ficasse 

Cabeleireira e Depilação 
C ON C E IÇÃO MA R A N HÃO 

(UNI SEXO) 

De TeRCA·Fe1 AA A 5AS ADO 

9h30 às 12h00 - 14h00 à s 19h00 

Te l. 253871068 - Tim. 966847390 
Es trad a Naciona l 13 

S . BARTOLOMEU DO MAR 

(Servico ao Dom ic ilio 1 La res de Idosos) 

marcada com alguns 
sinais exteriores de 
alegria. À chegada 
do Senhor Bispo 
(às 16h00 do dia 
23) será queimada 
uma girândola de 
foguetes. Ficava 
bem que se fizesse 
também um tapete 
de flores ou de 
verdes e serrim 
pintado desde a 
entrada do adro até 
à igreja. Faço aqui 
um apelo particular 
aos crismandos e 
seus pais para que 
se empenhem e 
colaborem nesta 
tarefa. 

RUMO À BARCA DO LAGO 
O arquiteto António Veiga de Araújo 

publicou a obra "Rumo à Barca do 
Lago" que pretende, apenas, chamar a 
atenção para a importância histórico
patrimonial e estrutural da passagem 
da Barca como forma aglutinadora e 
convergente do desenvolvimento 
daquele espaço. Por isso, cinge-se ao 
eixo triangular: Vila do Conde, Barcelos 
e Viana do Castelo, vias fundamentais 
usadas pelos peregrinos de S. Tiago. 
Apesar disto, não pretende ser um 
"tratado sobre os caminhos jacobeus", 
embora possa "dar pistas ou achegas 
para uma melhor definição dessa rota " 

nestes mesmos espaços em análise, segundo confessa o autor em 
nota prévia da obra composta por 261 páginas. 

Prefaciada pelo esposendense Professor Carlos Brochado de 
Almeida, que realça a importância desta travessia naquela localida
de desde os tempos mais antigos, ou como afirma que "os cami
nhos são a teia que enreda a vida, que modela a ansiedade e popu
lariza as aspirações de quem faz a travessia da sua existência ter
rena". 

Dividida em sete capítulos em que no primeiro aborda "As estra
das do baixo Cávado em meados do séc. XIX"; no segundo "Barca 
do Lago: local estratégico"; no terceiro, "Estado das estradas em 
meados dó séc. XIX"; no quarto, 
"Como se viaja- va"; no quinto, 
" Viajantes da nossa terra" ; no 
sexto, "As nossas estradas no Baixo 
Cávado" e no sétimo "Roteiros e 
Itinerários", a 
um vasto e magní
gráfico, legislação 

A título de curio
por aqui passa
da nossa histó-

obra termina com 
fico registo biblio
e gravuras. 
sidade refere que 
ram altas figuras 
ria... como D. 

Nuno Álvares Pereira, o rei D. 
Manuel 1, Nicolau Polielovo, o arcebispo D. Frei Caetano Brandão, 
para além de muitas figuras internacionais, como o ex-rei carlos 
Alberto, da Sardenha. 

Contributo importante e fundamental para quem gosta de se 
dedicar às vias e estradas do nosso concelho e vizinhos. 

Editado pela "Via Veteris", Associação Jacobeia dos Caminhos de 
Esposende, conta com a colaboração de Ana Margarida Machado 
de Sousa, e com capa do autor, a obra é dedicada a todos os seus 
amigos que como ele dedicam uma parte significativa das suas 
vidas ao voluntariado em qualquer setor da sociedade. 

Manuel Azevedo * 
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O Partido Social Democrata (PPD-PSD) foi o grande vence
dor das eleições autárquicas que se realizaram no dia 29 de 
setembro, tanto para as Assembleias de Freguesia, como 
para a Assembleia Municipal, bem como para a Câmara 
Municipal. 

E se para os órgâos municipais o interesse era grande, em 
virtude de estar em causa a governação do município e seu 
suporte de ação, a grande novidade prendia-se com a elei
ção que se verificou, em conjunto, tanto em Mar, como em 
Belinho. Isto porque por força da imposição da lei das agre
gações de freguesia, Belinho e Mar, fundiram-se juridicamen
te e deram origem a nova designação: União de Freguesias 
de Belinho e Mar. 

Assim, e pela primeira vez, uma única lista (dos partidos 
concorrentes) iria sujeitar-se aos votos populares nestes dois 
espaços administrativos e elegerem uma única Assembleia 
de Freguesia, de onde sairia, como aconteceu, o presidente 
da Junta. Feitas as contagens finais o candidato que encabe
çou a lista vencedora, o PSD, foi eleito presidente da autar
quia, a saber, Manuel Eiras Martins Abreu (de Belinho). A 
soma dos votos permitiu, ainda, que o PSD elegesse seis 
membros para a Assembleia de Freguesia, a saber, António 
Manuel Amorim Santos, Susana Manuela Cunha Barros, José 
António Sampaio Brás Lima, Manuel Filipe Marques Moreira, 
Alzira Maciel Rodrigues Gomes e Alfredo Jesus Santos Cepa. 
Como em princípio destes seis sairão dois para o executivo 
da autarquia, significa que serão chamados para a Assem
bleia de Freguesia os dois nomes seguintes, a saber, Miguel 
Ângelo Faria Azevedo e Susana Maria Cepa Martins. 

O segundo partido mais votado foi o Partido Socialista que 
elegeu dois elementos, a saber, Maria Carmo Merrelho San
tos Cardante e João Paulo Arezes Cepa. 

O terceiro e último partido, a coligação PCP-PEV elegeu um 
único elemento, a saber, Porfírio Almeida Vale. (Ver resultados). 

Neste momento, e como agora em termos jurídicos e admi
nistrativos só existe a União de Freguesias Beliriho e Mar, e 
como a sede desta União funciona na freguesia escolhida 
pela Assembleia, a tomada de posse irá decorrer na sede da 
Junta, em Belinho, no dia 12 de outubro, onde ficarão insta
lados os serviços da autarquia. 

Com esta eleição e apesar de muitos pretenderem fazer 
comparações com eleições anteriores e daí tirarem as devi
das ilações, o que não poderá ser feito dadas as condicio
nantes destas eleições, sobra que o PSD foi o partido vence
dor na União de Freguesias Belinho e Mar, com uma margem 
que surpreendeu os mais incautos e inexperientes. 

De salientar, por fim, o elevado número de votos brancos e 
nulos o que também deve fazer refletir os nossos políticos 
que se apresentam ao eleitorado. 

CÂMARA: PSD = 5; PS = 1; CDS-PP = 1 . 
Os resultados eleitorais para o executivo da Câmara Muni

cipal ditaram a maioria para o PSD que elegeu cinco verea
dores, a saber, Benjamim Pereira, Presidente, de Forjães; 

Nota: Os artigos assinados são da 
inteira responsabilidade dos seus auto· 
res. 

Os artigos em que a assinatura 
contem * estão escritos segundo o 
novo acordo ortográfico. 
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Texto: Manuel Azevedo* 

António Maranhão Peixoto, de Mar; Jacqueline Areias, de 
Marinhas; Rui Pereira, de Gandra e Raquel Vale, de Fão. 

O PS ficou em segundo e obteve espaço para eleger um 
vereador, João Maria Nunes Silva, enquanto o terceiro parti
do mais votado, o CDS-PP, também elegeu apenas um verea
dor, Berta Viana. 

Para a Assembleia Municipal, o PSD foi o partido vencedor 
e elegeu 13 elementos, merecendo destaque Goreti Cardoso 
Lima, de Mar, enquanto os partidos derrotados, a saber, o PS 
elegeu cinco, o CDS, elegeu 2 e o PCP-PEV, elegeu um. 

Para uma melhor visualização e como forma de registo 
deixamos, de seguida, três Quadros: um referente aos resul
tados autárquicos na União, outro com os nomes dos ele
mentos eleitos pelos partidos que concorreram para a 
Assembleia Municipal de Esposende e outro dos presidentes 
das Juntas de Freguesia ou União, do concelho, já que enca
beçaram as listas concorrentes mais votadas. 

Resultados autárquicos na União Belinho e Mar 

Assembleia Câmara Assembleia 

Freguesia Municipal Municipal 

PCP-PEV 209 131 170 
PS 390 312 312 
CDS-PP - 106 101 
PSD 976 1047 993 

Votantes 1701 1701 1701 
Brancos 78 70 82 
Nulos 48 35 43 

Elementos eleitos para a Assembleia Municipal 

Assembleia Municipal 

Partidos Nomes 

PSD José Agostinho Silva; Manuel Penteado Neiva; Bibia-
na Dias Oliveira; António Silva Garrido; Manuel Peres 
Filipe; Alexandra Pilar; António Sousa Cepa; Manuel 
Fernando Torres; Helena Maria Abreu; António Vendeiro 
Catarina; Vítor Queirós Quintão; Goreti Cardoso Lima; 
Paulo Marques. 

PS Luís Sá e Melo; Orlando Lima Rua; Luzia Filipa Miqueli-
no; Beatriz Lima Matos; João Eduardo Felgueiras. 

CDS-PP Artur Silva Viana; Francisco Guimarães Melo. 

PCP-PEV Manuel Fernando Carvoeiro. 

e=:====> 
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Presidentes da Junta I União do Concelho A-'Jlf~~SÁ-~f{)S 
Presidentes das Juntas 

Freguesia I União Nome Lista 

Antas António Viana Cruz PSD 

União Apúlia I Fão Luís Peixoto PS 

União Belínho Mar Manuel Abreu PSD 

União Fonte Boa/Rio Tinto Carlos Escrivães PSD 

Forjães Manuel Ribeiro Independente 

Gemeses Eduardo Maia PS 

União Marinhas/Esposende/Gandra Aurélio Neiva PSD 

União Palmeira/Curvos Jorge Filipe PSD 

Vila Chã Mário Boaventura Independente 

A tomada de posse dos órgãos do Município, a saber, 
Câmara e Assembleia Mun icipal irão decorrer no dia 7 de 
outubro, ao fim da tarde, enquanto a tomada de posse dos._ 
órgãos da Freguesia da União Belinho e Mar decorre no dia 
12 do mesmo mês. 

Será importante a participação da população nas Assem
bleias de Freguesia não apenas para colocar problemas 
inerentes à vida comunitária, como é uma forma de partici
pação cívica na sociedade e de poder observar as interven
ções dos diferentes grupos intervenientes. 

Manuel Azevedo* 

Mercadinho da Flor 
O "Mercadinho da Flor" é um espaço comercial que nasceu no 

Edifício de S. Miguel, nas Marinhas. A proprietária do novo espaço 
comercial é Ana Maria Coutinho Cachada Capitão, que deixou o 
emprego numa unidade fabril para se dedicar ao novo projeto. 
"Surgiu a oportunidade para avançar com este projeto e não olhei 
para trás. É uma experiência nova que espero valha a pena ", refe
riu à nossa reportagem. Isto porque "gosto muito de flores e 
tenho alguns conhecimentos que fui adquirindo", adiantàu. 
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- FLORES 

- PLANTAS 

-ARRANJOS 

- LEMBRANÇAS 

- ARRANJOS DE CEMITÉRIOS 

- ARTIGOS DE DECORAÇÃO r • 
;;: 

- ACESSÓRIOS DE JARDINAGEM 

-ARTIGOS PARA O LAR 

Edifício São Miguel 
Marinhas - Esposende 
Telm.: 924 030 332 
mercadinhodaflor@sapo.'.pt 

Para além de plantas 
e flores naturais, 
quem visitar o 
"Mercadinho da Flor" 
pode ainda encontrar 
arranjos florais para as 
diferentes situações: 
(igreja, cemitério, 
casamentos, batiza
dos, casa .. . ), lembran
ças para festas, peças 
decorativas, material e 
acessórios para o jar
dim, assim como arti
gos de higiene e arti
gos variados para o 
lar. 

Vale a pena uma 
visita , até porque os 
preços são convidati
vos. 

Redação* 

S E TEM B R Q -Michael Rei da Costa, 23 

01 - Maria de Lurdes Moreira Martins, 52 

04 - Lourenço do Pilar Patrão, 54 

06 - José Joaquim Lima Carqueíjó, 64 

07 - Paulo José Afonso Vila-Chã, 48 

- Maria Olinda Martins Correia Pinto 
Neves, 53 

09 - Bruno Miguel Patrão Maranhão, 11 

10- Fernando Vaz Saleiro Maranhão, 
Dírector do Centro, 57 

- Conceição Maranhão, 47 

11 - António Fernandes Ribeiro, 57 

12 - Filipe da Cruz Rei, 13 

13 - Antónío Manuel Capitão Vieira, 53 

-Andreína Gonçalves, 26 

14 - Isabel Maria Neiva da Costa, 36 

- Maria do Rosário Pinto Neves, 24 

16-Adelino dos Santos Ledo, 47 

17 - Cláudia Alves Capitão, 28 

19 - Ana Maria de Abreu Sampaio, 43 

- Sílvia Maria da Cruz Lajeio Rei, 41 

20 - Filipe Sampaio dos Santos, 48 

21 -António Fernando Arezes Cepa, 31 

- Carina Sofia Martins dos Santos, 27 

22 - Maria dos Anjos Capitão Couto, 70 

23 - Sónia Viana Ferreira, 21 

26 - Manuel Sampaio Capitão, 40 

- Maria do Céu Capitão Rei, 48 

27 - José António Costa Leitão, 73 

- Maria Vitória Amorim Capitão, 51 

- António de Abreu Sampaio, 49 

- Joaquina Cepa, 45 

28- Marcelo Rei Cepa, 18 

29 - José Maria Vilas Boas Figueiredo, 57 

- Manuel Machado Vilas Boas da 
Calçada, 45 

30 - Gerrnana dos Santos Arezes, 76 

-Aurora Sampaio Capitão, 47 

18 - Susana Cepa Martins, 36 A todos os aniversariantes 'Brisa de 
Mar" deseja muitas felicidades e lon

- Telmo Manuel Cardante Pena, 12 anos gos anos de vida. 
- Maria Augusta Meíra Viana Ferreira, 43 

COLABORAÇÃO 
O nosso povo diz, com a sua sabedoria empírica do dia a 

dia, que "quando todos ajudam nada custa". É esta a norma 
que deve nortear cada amigo que recebe mensalmente o jor
nal, no sentido de contribuir para as despesas que o Centro 
Social vai tendo com o custo do material e envio do jornal. 

Infelizmente, os materiais (papel, tintas, cintas, colas ... ) são 
cada vez m.ais caros e os correios vão aumentando as taxas 
anualmente. Isto significa que as despesas do jornal são cada 
vez maiores. Por isso, impõe-se que cada [.!m contribua com o 
mínimo possível e quando lhe der mais conveniência, para 
minorar todo este manancial de despesas. 

Todos sabemos que os corpos sociais do Centro Social tra
balham voluntariamente, e por isso, não são remunerados, 
nem tão pouco, quem trabalha para que o jornal saia mensal
mente, sobretudo diretores e colaboradores. Também, por 
isso, o nosso obrigado. 

Estes nossos amigos já colaboraram e deixamos o registo, 
além do nosso agradecimento. 

Maria Alice Gonçalves Viana Martins, 20 Euros; Manuel 
Afonso, 30 Euros, Manuel Cerqueira (Galvão), 20 Euros; Adeli
no Machado Cepa, 20 Euros; Eng° Manuel António Correia 
Martins, 20 Euros; Manuel Cândido Lima Capitão, 10 Euros; 
Isabel Pinho, 10 Euros; Maria Piedade Costa Capitão, 15 
Euros; Artur Capitão, 30 Euros 

Redação* 

DAR SANGUE É ... DAR VIDA. DÊ SANGUE. SEJA SOLIDÁRIO! 



BRISA DE MAR - SETEMBRO 2013 

Presidente João Cepa despede-se 

Na hora do adeus, solicitamos ao Sr. Presidente da Câmara, Joâo 
Cepa, umas palavras de despedida. A resposta foi pronta, o que muito 
agradecemos. 

"No momento em que cesso funções como Presidente da Câmara 
Municipal de Esposende, agradeço a todos aqueles que me permitiram 
presidir aos destinos do concelho que me viu nascer, onde cresci e 
onde sempre vivi. 

Jamais conseguirei agradecer todo o apoio, carinho, estima e amiza
de que a população do meu concelho me dispensou ao longo de todos 
estes anos. 

Espero ter estado à altura deste grande desafio. Espero ter sido o 
Presidente que todos desejavam. Espero ter sido capaz de desempe
nhar estas funções com a dignidade e elevação que se exigiam. 

Podem ter a certeza de que sempre tentei fazer o melhor que sabia e 
o melhor que podia pelo meu concelho e pelos seus munícipes, para 
que os mesmos fossem sempre, aos olhos dos outros, um exemplo de 
rigor e de determinação. 

Como ser humano que sou, tenho defeitos, cometi erros e fui, certa
mente, algumas vezes injusto com este ou aquele munícipe, ou com 
esta ou aquela instituição. A todos peço humildemente desculpa. 

Agradeço a todos aqueles que ao longo destes 15 anos desempenha
ram funções autárquicas, na Câmara Municipal, na Assembleia Muni
cipal, nas Juntas e Assembleias de Freguesia e nas empresas munici
pais, e que com o seu trabalho e dedicação também contribuíram para 
o engrandecimento deste concelho. 

Agradeço às várias instituições concelhias, nomeadamente aos seus 
dirigentes, a disponibilidade para a cooperação, o apoio dado ao 
Município e ao seu presidente e o trabalho desenvolvido em domínios 
tão variados como a acção social, a solidariedade, a cultura, o despor
to, a saúde, a educação, etc. A sua dinâmica tem sido determinante 
para o desenvolvimento do concelho. 

Agradeço aos trabalhadores do Município, incluindo os das empre
sas municipais, o apoio, a dedicação, o profissionalismo, a determina
ção, o espírito de sacrifício e a paciência que sempre tiveram para 
lidar com os meus excessos de exigência. Quero que saibam que sem
pre foram motivo de grande orgulho para o seu presidente. 

Por fim, agradeço à população do meu concelho. Agradeço-lhes o 
carinho, o respeito, a dedicação e o apoio que sempre me deram. 
Agradeço-lhes por me terem dado a oportunidade de desempenhar 
estas funções que tanto me honraram. Agradeço-lhes terem-me per
mitido receber o sorriso de uma criança quando entrava na sua nova 
escola ou o abraço de um idoso quando lhe proporcionávamos uma 
simples tarde de convívio. Agradeço-lhes acima de tudo o terem acre
ditado em mim e me terem confiado os destinos do Município. Espero 
ter estado à altura do desafio que me confiaram. Espero não os ter 
desiludido. Espero poder continuar a contar com a sua amizade e esti
ma. 

Agradeço, por último, ao jornal "Brisa de Mar" a oportunidade que 
me dá de enviar esta mensagem aos seus leitores, assim como agrade
ço a forma séria e profissional com que sempre acompanhou a activi
dade do Município ao longo destes 15 anos. 

Um forte abraço para todos. 

João Cepa" 
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Oferta da Imagem de S. Pedro 

A nova imagem de S. Pedro que 
este ano participou na Procissão 
de S. Bartolomeu, em 24 de agos
to, ao fazer parte do andor daque
le Apóstolo foi oferecida pela 
jovem Ana Maria Capitão Carquei
jó, da Rua da Cangosta Nova. 

E como surgiu a ideia? - quise
mos saber. 

Pois bem. Tudo partiu de "uma 
brincadeira". A Comissão de Fes
tas chegou à conclusão que 
depois da tradicional imagem de 
S. Pedro deixar de figurar no 
andor e de sair na Procissão, a 
Romaria era atacada pelo 'vírus' 
da chuva. Ou seja, por norma, a 
chuva estava presente por oca
sião da Romaria. Este ano, a 
Comissão resolveu incluir na Pro
cissão o andor de S. Pedro. Só 

que a imagem que existe é demasiado pesada e não havia necessi
dade de recorrer ao empréstimo de uma imagem doutra paróquia. 
Por isso, a solução foi arranjar alguém que assumisse esse encargo. 
Bateram à porta da florista Ana Maria e esta prontamente arrancou 
com a operação e foi buscar esta nova imagem a Fátima, por "ser 
mais económica''. 

Aqui fica a história de mais uma imagem nova da Igreja de Mar. 

Foto e Texto: Manuel Azevedo* 

Sara Novo Licenciada em Farmácia 
Sara Margarida Laranjeira Novo, de 22 

anos, de Mar, terminou, recentemente, com 
êxito, a Licenciatura em Farmácia, na Escola 
Superior de Saúde de Bragança. 

Filha de José Armando da Silva Novo e de 
Maria Mercedes Laranjeira da Silva, a nova 
Licenciada vai dar continuidade aos estudos 
e encontra-se matriculada no Mestrado de 
Aconselhamento e Informação em Farmácia, 
na Escola Superior de Tecnologia e Saúde, do 
Porto. 

À Dr.ª Sara os melhores êxitos profissionais e os parabéns por 
mais este passo académico extensivos aos pais e família. 
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A.T.L. O Outono 

1~ •. J' 

folhas ficam de outra cor. (Inês Enes) 

Em setembro 
começou a escola 
e o A. T. L. tam
bém. 

Falamos das 
regras e do outono. 
Contamos o que 
sabíamos, dese
nhamos e pinta
mos. Aqui estão 
algumas frases 
que as crianças do 
A T L disseram 
sobre o outono: 

No outono as 
folhas caem e são 
de diferentes. 
cores. (Mariana) 

No outono as 

No outono está muito frio. (Ana Rita Martins) 
No outono há castanhas quentinhas. (Maria João) 
No outono há muita alegria e cores por todo lado. (Rui 

Miguel) 
No outono o tempo começa a ficar mais frio. (Lara) 
No outono há muito vento e faz-se a festa do magusto. 

(Marta) 
No outono as folhas caem das árvores. (Zé Pedro) 
No outono o tempo arrefece. (Diogo Teixeira) 
No outono o tempo fica fresco e vem a chuva. (Juliana) 
No outono o tempo é muito frio e chove muito. (Andreia) 

Junta de Freguesia de Mar 
A Junta de Freguesia de Mar informa a população de Mar 

que neste momento não possui trabalhadores ao seu servi
ço para limpeza e serviços na freguesia, já que um trabalha
dor terminou o contrato que não pode ser revogado e o 
Antero Martins encontra-se de baixa médica por problemas 
de saúde que o têm vindo a afetar nos últimos tempos, ten
do de ser sujeito a uma intervenção cirurgica, situação que 
o impede de dar o seu contributo durante algum tempo. 

A Junta está a providenciar junto das entidades competen
tes (Instituto de Emprego e Câmara Municipal) no sentido 
deste problema ser colmatado dentro do menor espaço 
possível. 

Por isso, não será realizada a recolha de sucata. 

PUB {Ipj 
r~Ae:..~L PI~Hº 

Rua Vasco da Gama, Loja 14 Tim . 96 45 80 829 
Esposende 4740 - 291 email : ip.cabeleireira@gmail.com 
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FESTA DE NATAL 
DO CENTRO SOCIAL DE MAR 

A Direcção do Centro Social da Juventude de Mar mar
cou para o dia 15 de Dezembro de 2013, às 15HOO, a 
Festa de Natal, que se realizará como é tradição, no 
Pavilhão Gimnodesportivo. 

Desporto .. Andebol Feminino 2013 - 14 

As equipas de andebol do Centro Social da Juventude de Mar já 
iniciaram a nova época desportiva, tendo inscrito cerca de uma 
centena de atletas que vão competir em todas as provas oficiais, 
nos diversos escalões, a saber, BAMBIS, MINIS, INFANTIS, INICIA
DAS, JUVENIS E SENIORES. 

As Seniores foram as primeiras a entrar em acção, não tendo 
corrido de feição o início do Campeonato Nacional da 1ª Divisão. 
Atletas doentes, outras a começarem tarde a preparação e um 
calendário adverso, foram factores que contribuíram para esta fase 
menos boa. Esperamos que tudo melhore com o decorrer dos 
jogos. 

Resultados: Cale, 22 - Juve Mar, 20; Colégio Gaia, 27 - Juve Mar, 
18; Juve Mar, 24 -Alavarium, 36; Maiastars, 31- Juve Mar, 17. 

As Juvenis entraram bem no campeonato Nacional, tendo defron
tado no dia 5 de Outubro, no Pavilhão de Mar a formação de Ver
moim. A superioridade da Juve Mar foi evidente, terminando o jogo 
a favor das visitadas por um concludente 28-11. 

i 
As Iniciadas vão estrear-se no Campeonato Nacional no próximo 

dia 20 de Outubro, recebendo em casa a equipa do Maiastars. 

As Infantis também jogam em casa na estreia no Torneio de Aber
tura da A.A.Braga, recebendo a equipa da Didáxis, no dia 26 de 
Outubro. 

F. Cepa 

Escola Correia de Oliveira visitou Polónia 

A lunos e professores da Escola António Correia de Oliveira, Esposende, visitaram 
a Polónia entre 23 e 27 de setembro, integrados no Projeto Comenius "Foreign 
Mirrors". Comitiva recebida pelos Presidentes da Câmara e da Junta de LukóW. 

AGRADECIMENTO 

Maria do Céu Martins dos Santos Jacinto 
A Família vem, por este único meio, agradecer a 

todas as pessoas que assistiram ao funeral da sau
dosa extinta MARIA DO CÉU MARTINS 
DOS SANTOS JACINTO assim como àquelas 
pessoas que participaram na Missa de 7' Dia e que 
lhe manifestaram o seu pesar neste momento de dor. 

S. Bartolomeu do Mar, 2013.09.20 

A Família 
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Cantinho do Jardim 
INÍCIO DE MAIS UM ANO 

Sofi a Castilho* 
Educadora 

Chegou mais um ano letivo. Aproveito para dar as Boas-Vindas e 
agradecer a confiança depositada em nós, equipa técnica e direc
ção do Centro Social de Mar, para a educação, crescimento e 
desenvolvimento harmonioso em todos os níveis cognitivos, sócioa
fetivos e psicomotores dos vossos filhos. Iremos fazer os possíveis e 
impossíveis para que tudo corra bem, tendo como objetivo principal 
o bem-estar dos vossos educandos, quer a nível da segurança, quer 
a outros níveis: saúde, alimentação, repouso e sobretudo emocio
nal e afetivo. 

Quero lembrar, ainda, que no hall de entrada, no placar, existem 
vários documentos à vossa disposição e que podem ou devem con
sultar como por exemplo: ementas, projeto educativo e regulamento 
interno. Também nas salas existem outros documentos para consul
ta: registos diários (cuidados pessoais), planificações das atividades 
e o projeto pedagógico da sala, que cada educadora tem que elabo
rar durante o mês de Outubro; assim, sempre que desejarem 
podem pedir à educadora responsável da sala que os vossos filhos 
frequentam estes documentos. Estes documentos são importantes 
uma vez que dão a conhecer o fundamento do nosso trabalho peda
gógico para um melhor desenvolvimento dos vossos filhos a todos 
os níveis de desenvolvimento e crescimento através de muitas ativi
dades ... 

Para dar a conhecer o nosso Centro Social de Mar vou fazer uma 
pequena apresentação da nossa instituição. O Centro Social de Mar 
está aberto desde as 7h30 às 19h:30 e tem como valências: Cre
che, Jardim e A.T.L. 

A Creche está dividida em: Bebés / 1 Ano e 2 Anos. A Auxiliar Alzi
ra assegura a Sala dos Bebés, com · coordenação da Educadora 
Carla que juntamente com a Auxiliar Marisa asseguram a Sala das 

Escuteiros em ação ... 

Papa João Paulo li reúne 700 escuteiros 
Realizou-se de 7 a 11 de Agosto último, no Lugar de Sejães em 

Terroso - Póvoa de Varzim, o Acampamento de Núcleo 
(ACANUC2013), organizado pelos Escuteiros do Núcl!=lo Cego do 
Maio. Sob o imaginário de Beato João Paulo li , os quase 700 escu
teiros participantes dos dife
rentes agrupamentos do 
Núcleo Cego do Maio, viveram 
ao longo de 5 dias, momentos 
que fizeram lembrar a vida do • 
"Papa Peregrino" . 

O lema do Acampamento foi 
"Guia sem medo" ta l como o 
Papa João Paulo li foi em todo 
o seu pontificado e enquanto 
Cristão. 

O nosso Agrupamento parti
cipou com duas patrulhas 
num total de 10 Exploradores, 
uma equipa de 7 Pioneiros e 1 
Caminheiro integrando o sub-campo com mais 11 Caminheiros de 
diferentes Clãs. Participaram no ACANUC 4 Dirigentes e 1 um Candi
dato a Dirigente. 

De salientar três momentos altos deste acampamento: o primeiro, 
na Cerimónia de Abertura, com a presença do nosso Assistente de 
Agrupamento, Padre Manuel Viana, que visitou os Campos dos nos
sos Escuteiros; o segundo, a Eucaristia, celebrada pelo Assistente 
de Núcleo, Padre Paulo César na tarde de Sábado, e, por fim , o 
terceiro momento alto deste ACANUC'13 foi o encerramento. 

crianças de 1 e 2 Anos. 
Na valência da Creche, a Educadora Carla é responsável pela 

coordenação e planificação das atividades e objetivos a atingir com 
as crianças assim como toda a organização das salas desta valên
cia, juntamente com o pessoal responsável destas salas. 

O Jardim está dividido por 3 salas: 3, 4 e 5 Anos. 
Na Sala dos 3 Anos trabalham a Educadora Sérgia e Auxiliar Olí

via . 
Na Sala dos 4 Anos, a Educadora Sofia Castilho e a Auxiliar Car

mo. 
E na Sala dos 5 Anos, a Educadora Sofia Sá e Auxiliar Sameiro 

O A.T.L. tem como coordenadora a Educadora Sofia Castilho, que 
planifica as atividades e dá orientação pedagógica. 

Para confecionar e alimentar de forma saudável os vossos filhos 
temos duas cozinheiras a Aida e a Esmeralda, que todos os dias 
confecionam as várias ementas. 

Para recolher e entregar os vossos filhos em segurança todos os 
dias temos o motorista do autocarro Alfredo. 

Esta é a nossa equipa que todos os dias contribui para a educa
ção, crescimento e desenvolvimento harmonioso dos vossos filhos 
para que cresçam de uma forma saudável e sobretudo que se sin
tam felizes ... 

Ao longo das próximas edições do "Brisa de Mar" vão ser dadas a 
conhecer as várias atividades que se realizam nas salas do Centro 
Social de Mar com fotografias, registos, artigos, etc .. . 

Agradeço uma vez mais, a confiança que depositaram em nós e 
estaremos sempre aqui à vossa disposição. 

Muito obrigada! Até breve .. . 

Déjà vú, 35 anos depois 

No passado dia 27 de Julho, a fanfarra do nosso Agrupamento 
foi actuar, a convite do Agrupamento nº 537 - Castelo de Neiva, a 
um Encontro de Fanfarras que se realizou junto à Igreja de S. Tia-

go, freguesia do Agrupamento que nos 
convidou, tendo participado também 
neste encontro a fanfarra de S. Romão 
do Neiva 

O momento que nos fez pensar que 
realmente estávamos a viver um "Déjà 
vú", foi que há 35 anos atrás a nossa 
fanfarra e a fanfarra de S. Romão do 
Neiva haviam-se encontrado em Caste
lo do Neiva para participar na fundação 
e primeiras promessas do Agrupamen
to. 

Este encontro de fanfarras e a come
moração dos 35 anos estiveram inte
gradas nas Festividades de S. Tiago 

onde se destaca a exposição fotográfica do Agrupamento 537 pois 
nela fo i possível observar fotografias do nosso Agrupamento e 
Fanfarra daquele dia tão marcante, decorridos agora 35 anos. 

Assim é o escutismo ... passam-se os tempos, e ficam as memó
rias dos bons momentos vividos. 

Uma palavra de agradecimento a todos os escuteiros que por 
aqui passaram pelas centenas de actividades realizadas ao longo 
dos nossos 38 anos de existência. 

Gabinete de Comunicação e Imagem 
João Cepa 


